

HOMENAJE POSTUMO: DIALOGO POR LA VIDA

Conversaciones con el Doctor Horacio Boccardo Zapata

Cuad. Méd. Soc. XL, 3-4, 1999/ 51-55

Virginia Vidal*

La Biblioteca del Servicio Metropolitano de Salud lleva el siguiente nombre: "Doctor Horacio Boccardo Zapata", es decir, el nombre de un pionero de la Salud Pública, especialista en Epidemiología, donde llegó a ser jefe del Subdepartamento de Protección de la Salud del Ministerio de Salud, ratificado luego por el presidente Salvador Allende.

Este médico se ha destacado por su inteligencia, sensibilidad y altruismo que han nutrido a cuantos jefes se le acercaron a lo largo de su vida. Al doctor Boccardo le cupo activa participación en la Conferencia de Estocolmo "Sólo una tierra. Introducción a los problemas de la supervivencia", en 1972. Después de jubilado, siguió posándose al día en los avances científicos. Horacio Boccardo nació el 29 de septiembre de 1913 y comenzó a estudiar medicina en 1931, año de gran significación histórica para la juventud estudiantil de la época. Empezó trabajando en enfermedades transmisibles en el Hospital Barros Luco como funcionario del Servicio Nacional de Salud y ayudante del doctor Abraham Horwitz (quien llegó a ser jefe regional de la Organización Panamericana de la Salud, dependiente de la Organización Mundial de la Salud). Como era propio de ese tiempo, Boccardo no sólo investigaba en el laboratorio y se desempeñaba en la clínica, sino también realizaba encuestas a domicilio y relacionaba todos los aspectos de lo patológico con el fenómeno social. Lo favoreció mucho el haber trabajado como ayudante en las cátedras de Bacteriología y Medicina

Preventiva en una época de gran inquietud e impulso de la medicina social, en la cual también tenían participación los estudiantes.

"¿Sabe usted, doctor, por qué yo me dediqué a la Salud Pública?" -le preguntó un buen día el ingeniero Julio Monreal-. No se lo dije nunca, pero fue porque vi el ejemplo que nos daba a todos nosotros, sus estudiantes".

SALUD Y AMBIENTE

Horacio Boccardo evoca aquellos tiempos en que se conectó para siempre con el mundo y sus alrededores:

-Yo era jefe del Departamento de Ambiente en el Ministerio de Salud Pública cuando llegó al Servicio de Salud un grupo de estudiantes de ingeniería dedicados a agua y contaminación ambiental, entre ellos, Julio Monreal, hijo de un ingeniero también dedicado al ambiente. Ahora, jubilado, veo con satisfacción que Julio Monreal llegó a ser jefe del servicio donde yo lo fui hace treinta años. Julio era superdotado y entusiasta. Decidió hacer su memoria coconigo, pero se fue de viaje a Europa sin pasaporte. Se las arregló y hasta llegó a la Unión Soviética. Entretanto, vi los borradores de su memoria con su hermana. Con esa tesis se sacó la nota máxima y, cuando se tituló, para mí fue halagüeño ser invitado como médico a la Escuela de Ingeniería. Nos unió la

* La autora es escritora y periodista, miembro del Círculo de Críticos de Arte.

Homenaje postumo, diálogo por la vida [artículo] Virginia Vidal

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Vidal, Virginia Boccardo Zapata, Horacio, 1913-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Homenaje postumo, diálogo por la vida [artículo] Virginia Vidal

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)